
2月15日，市民从河北省石家庄市裕华区一处哪吒主题墙绘前路过。
图据新华社客户端
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票房突破146亿元、位列全球影史
票房第7位、成为首部票房破20亿美元
的亚洲电影……“四川造”电影《哪吒之
魔童闹海》（以下简称《哪吒2》）至今仍
在不断创造新的神话。攀升的数据，让
电影市场欣欣向荣，也再次验证好的内
容，永远不缺观众。

《哪吒2》刷新的纪录不只票房，这
一经典IP更释放出巨大的能量，在文旅、
创意、制造等产业掀起消费热潮，展现
出文化领域新质生产力的巨大潜力。

《哪吒2》的爆火，给中国电影行业带
来哪些启示？如何更好地促进消费？下
一部爆款作品在哪里？代表委员、资深
电影人、动画行业从业者等有话要说。

内容为王
展现中华文化市场的魅力
哪吒，中国神话中的经典人物。

2019年，电影《哪吒之魔童降世》（以下
简称《哪吒1》）上映，齐刘海、烟熏妆，脚
踩风火轮，挥舞混天绫，高喊“我命由我
不由天”的哪吒，“撞”进很多人心里。

5年后，《哪吒2》在众多期待中于
2025年春节档上映。想试试“改变世界”
的小哪吒，不断书写中国电影的新神话：
春节档断层领先、中国影史票房第一、登
顶全球动画电影票房榜首、位列全球
影史票房第7位、观影人次超过3亿……

为何要拍哪吒？该电影导演饺子
说：“角色哪吒的性格定位是一以贯之
的，只不过他认识到了这世界的规则、
框架和他想象的不一样，就会渐渐发生
更多本质性的矛盾冲突。在这个过程
中，他会有自己认知上的成长。这是我
们希望开发这个IP的原动力所在。”

全国两会期间，代表委员热议“哪
吒”。全国政协委员、中国电影艺术研
究中心研究员皇甫宜川认为：“以《哪吒
2》为代表的电影，既有技术实力，又有
贴合受众的叙事表达，展现出中国文化
市场的潜力和魅力。”

《哪吒2》创下如此高的票房，与其

坚持内容为王分不开。第十届中国电
影家协会副主席、第八届上海电影家协
会主席、上海文联副主席任仲伦教授认
为，精深的文化内涵是影片的核心，中
国故事博大精深，用心选择并深入浅出
的电影化表达，就会赢得中国观众，探
索走向全球的可能。

技术创新
4000多名动画人打磨兜底
从数据来说，《哪吒2》有不少升级：

角色数量是《哪吒1》的3倍；特效镜头超
1900个，仅特效镜头就远超《哪吒1》的
全片镜头量：故事体量较《哪吒1》全面
升级，世界观进一步扩大。

饺子坦言，在制作特效时，最初曾
尝试寻求国际团队的帮助，但效果不尽
如人意。“那不如收回来，让国内的团队
用心打磨兜底。”最终，4000余名工作人
员、138家中国动画公司托举，《哪吒2》
交出了令人满意的画面表现，体现出中
国电影视效技术发展的开创性。

影片中“百万天兵压境”的宏大场
景，得益于工业化体系调用粒子系统算
法库，仅用72小时便生成2.7亿个动态模
型。由此，艺术创作转化为可量化、可复
用的工业化流程。影片技术团队自主研
发“动态水墨渲染引擎”，将传统水墨画
的晕染效果融入3D动画。影片团队还
结合生物动力学与粒子技术，令敖丙的

每片鳞甲成为独立光线反射体，再现真
实的肌体弹性形变……

产业升级
政策引导、资金扶持协同发展

《哪吒2》的爆火，让其出品方成都
可可豆动画影视有限公司（以下简称可
可豆动画）成为著名打卡点。可可豆动
画位于成都天府长岛数字文创园。以
该文创园为坐标，《哪吒2》影片制作链
上的关键企业大多分布在其100米范围
内：可可豆动画负责出品制作，墨境天
合专攻视觉特效，千鸟动画负责美术设
计，星阅辰石承担动态分镜系统……一
杯咖啡的距离，串联起了动画产业链的
上下游，让影片创作沟通高效，分工协
作顺畅。

此外，四川每年安排3亿元资金，启
动实施重大文艺项目扶持和精品奖
励。《哪吒2》正是四川省重大文艺扶持
项目之一，在内容创作阶段就收到了真
金白银的扶持资金。目前，四川正通过
政策引导、资金扶持、产业服务等方面
协同发展，让更多优质作品不断涌现。

参与《哪吒2》制作的138家动画及
影视公司中，除了20家来自核心制作地
成都外，其余均为跨地域协作。记者梳
理《哪吒2》138家制作方公司名单，发现
不少公司来自北京、杭州、上海、武汉、
厦门、苏州、南京、深圳等地。

资深动画制片人李臻表示，在《哪
吒2》的制作中，已看到非常成熟的工业
体系在中国搭建了起来。比如，有的特
别擅长制作烟火特效，有的特别擅长制
作角色模型。这么多团队协作，好比建
设了一个云上的大型工作室。如何协
调？制片方采用了“模块化管理”模式，
将整个项目分解为26个独立模块。

业内人士表示，这个流程化探索是
动画产业从“作坊式生产”到“工业化协
作”的跃迁。

人才培养
助力好作品与观众双向奔赴
《哪吒2》这部现象级作品的诞生，

点燃了动画行业从业者的信心，也点燃
了不少年轻人想要加入该行业的热情。
事实上，这部“四川造”电影与四川在动画
方面的人才储备分不开。比如，川音成都
美术学院、四川传媒学院都有多位师生
和校友参与《哪吒》系列电影的创作。

数据显示，目前成都影视行业从业
人数已逾10万人，在读影视相关专业学
生达22万人。四川大学、电子科技大学
等高校开设数字文创专业，为国产动画
输送大量人才。成都大学、四川传媒学
院、四川音乐学院等院校都开设了动画
相关专业。

下一部优质作品在哪里？中国电
影评论学会会长饶曙光认为，为孵化下
一个爆款，人才培养机制很重要。

《哪吒2》制作方成都千鸟文化传播
有限公司早在2021年便针对企业用人
需求，在重庆市永川区设置实训基地，为
全国在校生免费进行动画设计和3D模
型培训，持续开展人才培养储备计划。

好的作品会与观众双向奔赴。有
了好作品，如何带动消费？全国政协委
员、中国电影董事长傅若清建议，“在一
揽子政策工具中继续加大对电影消费
的支持力度，把补贴手段升级为消费生
态调节器。出台长线惠民观影政策，不
仅补在档期，也要补在平时，推动观影
习惯回归常态化。”

全国政协委员、著名作家阿来认
为，《哪吒2》从中国神话故事中挖掘素
材，进行现代艺术表达，并取得成功。
从文旅融合角度，哪吒IP要做好“落
地”，未来才能释放更大能量。
华西都市报-封面新闻记者周琴 张杰

两会深一度

《哪吒2》狂揽票房超146亿元

中国电影如何创造神话？

（上接04版）
潘功胜说，中国人民银行将综合运

用公开市场操作等货币政策工具，保持
市场流动性充裕，降低银行负债成本，
持续推动社会综合融资成本下降。

金融如何进一步加大对科技创新
的支持力度？潘功胜宣布了两项政策：
一项是创新推出债券市场的“科技板”，
另一项是优化科技创新和技术改造再
贷款政策。

他介绍，即将推出的债券市场“科技
板”，支持金融机构、科技型企业、私募股
权投资机构等三类主体发行科技创新债
券，丰富科技创新债券的产品体系。

另外，潘功胜还表示，科技创新和
技术改造再贷款规模将扩大到8000亿
元至10000亿元，同时再贷款利率将降
低，支持范围也将扩大。

潘功胜说，这些具体政策举措有助于
激发科技创新动力和市场活力，带动更
多民间资本等社会投资参与科技创新。

据介绍，目前，我国金融体系总体稳

健，金融机构整体健康，地方债务和房地
产风险持续收敛，金融市场运行平稳。

“经多方努力，融资平台债务风险
已大幅收敛。”潘功胜说，到2024年末，
与2023年初相比，约有40%的融资平台
通过市场退出、市场化转型等方式，退
出了融资平台的序列。2024年末，融资
平台经营性金融债务规模约14.8万亿
元，较2023年初下降25%左右。

潘功胜表示，下一步，中国人民银
行将进一步探索拓展宏观审慎和金融
稳定功能，维护金融市场稳定，坚决守
住不发生系统性金融风险的底线。

持续打好支持科技创新“组合
拳”大力推动中长期资金入市

支持科技创新是资本市场改革发
展聚焦的重点。资本市场如何发挥自
身优势支持科技创新、引领新质生产力
发展？

证监会主席吴清表示，将加快健全
专门针对科技企业的支持机制。聚焦

科技创新活跃、体现新质生产力方向的
领域，用好“绿色通道”、未盈利企业上
市等制度，稳妥实施科创板第五套上市
标准等更具包容性的发行上市制度，更
精准支持优质科技企业发行上市。

在吴清看来，资本市场支持科技企
业不只有上市一条路，也不只有股票一
种工具，债券、可转债、优先股、资产证
券化、期权、期货等产品和工具也可以
有所作为，能够提供接力棒式的融资支
持和服务。

“我们将持续打好支持科技创新
‘组合拳’，进一步完善科创债发行注册
流程，稳步发展知识产权资产证券化，
为科技创新提供更加全面、更加高效的
资本市场服务。”吴清说。

中长期资金是资本市场健康运行
的“稳定器”和“压舱石”。

去年9月以来，证监会会同相关部
门印发关于推动中长期资金入市的指
导意见及实施方案，提出一系列具体、
有针对性的举措，为实现“长钱长投”创

造更有利的制度环境。目前政策落地
进展如何？

据介绍，超400家上市公司公开披
露股票回购增持再贷款信息，贷款额度
上限近800亿元；去年9月以来各类中长
期资金所持A股流通市值增长到17.8万
亿元。

“长钱”有耐心，需要资金考核机制
这个“指挥棒”的引导。

吴清表示，财政部、人社部等部门
正积极推进长期资金长周期考核政策
文件的制定修订工作，目前已征求了相
关方面的意见建议，将尽快推出。文件
的出台将全面建立全国社保基金五年
以上以及年金基金、保险资金三年以上
长周期考核机制。

“证监会在即将推出的公募基金改
革方案中，也将进一步提高公募基金三
年以上长周期考核比重，引导行业更加
注重理性投资、长期投资、价值投资，更
好践行以投资者为本的理念。”吴清说。

（新华社北京3月6日电）


